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– Роман Евгеньевич, 25 лет, если взять 
жизненную траекторию человека, – это рас-
цвет молодости. Скажите, пожалуйста, если 
перенести на жизненную траекторию пред-
приятия, это много или мало?

– С точки зрения экономики мы сейчас 
находимся на своём пике. Многие производ-
ственные цели достигнуты, рабочие процессы 
эффективно выстроены, и на данном жизнен-
ном цикле мы получаем положительный эф-
фект от мероприятий, которые реализовывали 
последние несколько лет. Компания заработа-
ла устойчивую репутацию, у нас сформирован 
полноценный кадровый резерв. В коллекти-
ве появились свои традиции, сложилась кор-
поративная культура. Всё это положительно 
влияет на производительность труда. В целом 
я бы сказал, что сегодня «Газпром энерго» – 
это полностью устоявшийся коллектив про-
фессионалов, разделяющих общие ценности 
и обеспечивающих бесперебойную и эффек-
тивную работу наших объектов. 

– У всех предприятий ПАО «Газпром» 
есть программы развития. Cкажите, как, по  
Вашему мнению, на срезе 25 лет всё заплани-
рованное реализовалось? 

– Многие проекты реализованы, но это 
не повод останавливаться на достигнутом. 
У нас активно развивается Инженерно-тех-
нический центр (ИТЦ), мы осваиваем новые 
направления деятельности. На сегодняшний 
день в своей работе нам удалось охватить 
основную часть энергоёмких предприятий 

ПАО «Газпром» (добыча, транспорт, перера-
ботка) и выстроить достаточно эффективную 
систему, связанную с их энергоснабжением. 
Реализуется комплексная целевая програм-
ма ПАО «Газпром» (КЦП ПАО «Газпром») в 
энергетике, итогом которой станет масштаб-
ное обновление производственных объектов 
Общества. В перспективе они станут еще бо-
лее эффективными, экологичными, автомати-
зированными. 

– Роман Евгеньевич, а изначально было 
задумано, что будет столько филиалов или 
их создание обусловлено именно спецификой 
производственной деятельности Общества?

– Да, это следствие особенностей произ-
водственного процесса. География присут-
ствия предприятия расширяется год от года. 
Сейчас, например, активно развивается на-
правление, связанное с энергетическим обе-
спечением объектов «Силы Сибири»: Ковы-
ктинского и Чаяндинского месторождений. 
Я считаю, что центр ответственности дол-
жен находиться максимально близко к реги-
ону, где ведётся производственная деятель-
ность. Именно поэтому в 2022 году был соз-
дан ещё один филиал – Иркутский, который 
как раз отвечает за развитие объектов Ковы-
кты и Чаяндинского нефтегазоконденсатного 
месторождения. В целом мы движемся в за-
данной траектории и готовимся в том числе 
к обслуживанию объектов и в Заполярье, и на 
Дальнем Востоке. Всё будет зависеть от того, 
какие результаты мы покажем в текущей де-

ятельности, на сколько эффективно выстро-
им производственные процессы. 

– Возвращаясь к вопросу про террито-
риальный охват: 46 регионов, 12 филиалов, 
огромная территориальная разрозненность – 
как сохранить сплочённость коллектива, что-
бы сотрудники по-настоящему чувствовали 
свою причастность к общему делу?

– В первую очередь благодаря эффектив-
ной системе подбора персонала к нам в ком-
панию приходят люди со схожими ценно-
стями. То есть во главе угла стоит именно 
ценностный подход к поиску специалистов. 
Кроме того, мы много внимания уделяем со-
циальной политике. Под эгидой предприя-
тия проводятся фестивали труда, интеллек-
туальные турниры, культурно-массовые и 
спортивные мероприятия. Участие во всех 
этих проектах позволяет коллегам лучше уз-
навать друг друга, способствует сплочению 
коллектива. Общие жизненные ориентиры, 
желание профессионально расти и участво-
вать в больших производственных проектах, 
быть нужным, эффективным, целеустрем-
ленным – всё это лучше любых слов объе-
диняет людей. На самом деле у всех нас, у 
всей группы компаний ПАО «Газпром» од-
на общая цель – улучшение благосостояния 
жителей России. Мы все работаем на благо 
нашей страны.

– Собрать команду мечты – это иллюзия 
или реальность? Нам удалось собрать ко-
манду мечты?

– Это не иллюзия. В «Газпром энерго» се-
годня трудится много перспективных сотруд-
ников, молодых талантливых руководителей. 
Все они постоянно учатся, строят успешную 
карьеру. Поэтому да, собрать команду мечты 
вполне реально. Главное, чтобы у каждого 
участника команды было понимание общих 
целей и стремление их достигать.

– Роман Евгеньевич, по-вашему мнению, 
идеальный работник на производстве, ка-
кой он?

– Ответственный, мотивированный, ком-
петентный, с желанием профессионально ра-
сти. Ну и, конечно, никогда нельзя забывать 
про культуру безопасности. Самый главный 
приоритет нашей компании – это сохранение 
жизни и здоровья. Но на самом деле, как бы 
банально это ни звучало, я уверен, что талант-
ливый человек талантлив если не во всём, то 
во многом. Я считаю, что крайне важно разви-
ваться всесторонне и иметь широкий кругозор.

– Правильно ли я поняла, что чем раз-
ностороннее интересы у человека, тем 
успешнее он будет в профессии?

– Абсолютно верно. Новый опыт и знания 
делают нас увереннее, наполняют энергией, 
которую можно использовать в своей еже-
дневной трудовой деятельности. Работа – это 
всё-таки место, где мы энергию отдаём. А се-
мья, творчество, саморазвитие, спорт помо-
гают зарядить нашу внутреннюю батарейку.  

«ЗДОРОВО, КОГДА НА ПРЕДПРИЯТИИ 
РАБОТАЮТ СЧАСТЛИВЫЕ ЛЮДИ»
В преддверии юбилея компании редакция корпоративного издания «Сфера энергии» побеседовала с генеральным директором «Газпром энерго» Романом Дятловым. 
О том, как собрать команду мечты, достичь высоких производственных результатов и смело смотреть в будущее, читайте в нашем материале.
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Уважаемые коллеги!
От всей души поздравляю вас с 25-летием «Газпром энерго»!

История «Газпром энерго» началась четверть века назад, когда благодаря выдающему-
ся профессионализму и энтузиазму нескольких человек было принято решение о создании 
единой сетевой организации. Всего через несколько лет, несмотря на объективные сложно-
сти и вызовы времени, нам удалось твердо встать на ноги, значительно расширить штат и на-
растить компетенции. В этом в том числе безусловная заслуга наших ветеранов, без устали 
трудившихся на производственных объектах во всех уголках страны, от районов Крайнего  
Севера до южных регионов. 

Сегодня, спустя 25 лет, нам с вами есть чем гордиться. «Газпром энерго» – это динамично 
развивающееся предприятие, коллектив профессионалов самого высокого уровня, настоящая 
семья верных единомышленников. Наша география присутствия на карте страны расширяется 
ежегодно, реализуются крупные проекты важные для Общества и отрасли в целом. 

Коллеги, всё это стало возможным лишь благодаря вам! Высочайшая квалификация, предан-
ность любимому делу, чувство локтя и безусловная поддержка в коллективе – всё это делает нас 
сильнее, вселяя уверенность в завтрашнем дне и оптимизм.

В юбилейный год я желаю каждому из вас крепкого здоровья, благополучия, удачи и неисся-
каемой энергии. Не бойтесь сложностей и смело смотрите в день грядущий, двигайтесь толь-
ко вперед. Будущее российской энергетики в наших руках!

С юбилеем!

Генеральный директор ООО «Газпром энерго»
Роман Дятлов

Уважаемые коллеги! 
От лица первичной профсоюзной организации поздравляю вас  

с 25-летием со дня образования «Газпром энерго»!

Сегодня «Газпром энерго» – это большой коллектив профессионалов, ра-
ботающих на благо развития всего энергетического комплекса нашей страны.  
25 лет назад в штате Общества трудились 12 человек, в 2023 году мы прибли-
жаемся к 6000. 

Более 15 лет профсоюз идёт рука об руку с администрацией Общества, за-
щищая профессиональные и социально-трудовые интересы сотрудников. Наша 
главная задача – создание благоприятных рабочих условий, а также повышение 
жизненного уровня каждого члена нашего коллектива от Москвы до Уренгоя.

В год 25-летия компании я хочу пожелать вам и вашим близким крепкого 
здоровья, благополучия, позитива и веры в завтрашний день. Самые сердечные 
слова благодарности я говорю ветеранам производства, тем, кто стоял у исто-
ков нашего сегодняшнего успеха.

Коллеги, пусть вас обходят стороной все невзгоды и неурядицы. Вместе, 
стоя плечом к плечу, мы сможем преодолеть все препятствия, став сильнее и 
сплочённее. 

С праздником!

Председатель профсоюзного комитета 
ОППО «Газпром энерго профсоюз»  
Ю.В. Салтовский

Я уверен, что в жизни всегда надо стремиться 
к балансу. Ведь даже самому высококлассно-
му специалисту будет сложно показать высо-
кий производственный результат, если он аб-
солютно выгорел.

– Кстати, а если провести аналогию со 
спортом. Существует мнение, что спортсме-
ны более выносливые и терпеливые. Как вы 
считаете, спорт помогает в работе?

– Безусловно, спорт даёт энергию, помо-
гает сохранить здоровье. Кроме того, доказа-
но, что спорт способствует выработке эндор-
финов, тех самых гормонов счастья. Главное 
подобрать физическую активность по душе. 
Каждый руководитель стремится к тому, что-
бы в компании работали счастливые и здоро-
вые люди.

– Роман Евгеньевич, мы все постоянно 
стараемся сохранить необходимый паритет 
между работой и личной жизнью, но ведь бы-
вает, что человек так счастлив в профессии, 
что она занимает всё его естество. 

– Да, Вы правы, бывает и так. Но мне 
всё-таки кажется, что нам надо учиться вы-
страивать здоровые границы между работой 
и личной жизнью. Даже многочисленные на-
учные исследования подтверждают, что это 
способствует не только психологическому 
благополучию сотрудников, но и повышению 
качества их работы. Конечно, если человек по-
лучает удовольствие от проделанной работы, 
это делает его счастливым – здорово! Но наша 

жизнь всё-таки многогранна и не надо отка-
зывать себе в удовольствие от прочтения хо-
рошей книги, просмотра интересного филь-
ма или от общения с близкими.

– Возвращаясь к коллективным ценностям, 
как Вы считаете, трудовые династии спо-
собствуют укреплению внутрикорпоратив-
ных отношений?

– Трудовые династии – это, безусловно, 
традиция, которую мы чтим. Во-первых, они 
способствуют непрерывной передаче опы-
та, как жизненного, так и профессионально-
го. Во-вторых, они дарят сотрудникам ощу-
щение принадлежности к одной большой се-
мье. Мы это поддерживаем у нас в коллективе.

– Роман Евгеньевич, какими Вы видите 
следующие 25 лет. Ведь сегодня мы живём 
в стремительно меняющемся мире: цифро-
визация и автоматизация проникают во все 
сферы жизни, появляются системы, которые 
в перспективе могут вытеснить человека из 
производственной цепочки. Как Вы считае-
те, какова роль сотрудника-производствен-
ника в будущем?

– Да, действительно, доля автоматизации 
на производстве неуклонно растёт, но чело-
века ничто не заменит. В целом я думаю вы-
растет процент инженерно-технического пер-
сонала, а сама компания станет, если можно 
так сказать, более «интеллектуальной». Образ 
нашего работника будущего – это специалист, 
в руках которого инновационное техническое 
устройство, помогающее ему эффективно ре-
ализовывать свои трудовые обязанности. Но 
еще раз повторю, человека невозможно заме-
нить никакой «автоматикой».

– То есть людям не надо бояться тех-
нических новшеств, а надо просто вовремя 
адаптироваться и подстраиваться под ре-
алии времени?

– Бояться точно не стоит. Наоборот, нам 
всем надо идти в ногу со временем, исполь-
зовать в работе последние достижения нау-
ки и техники, которые мы уже сегодня име-
ем в своём арсенале. Может быть в будущем, 
как раз благодаря всесторонней автоматиза-
ции и цифровизации, мы сможем больше вре-
мени уделять семье, собственному развитию. 
И это прекрасно! 

– А может, автоматизация как раз мак-
симально освободит человека от рутинных 
процессов, позволив больше времени уделять 
творческой составляющей. Кстати, как Вы 
считаете, что самое сложное в работе на 
большом многотысячном производстве? 

– Для руководителя это, конечно, ответ-
ственность. Не только за себя, но и за коллек-
тив, который ты возглавляешь. Каждому ру-
ководителю надо всегда находить в себе силы 
идти вперед, ставить новые цели, решать про-
изводственные задачи. Кроме того, мы обяза-
ны создавать для всех сотрудников комфорт-
ную атмосферу, которая будет способство-
вать повышению производительности труда 
и максимальному раскрытию их потенциала. 
Это действительно важная и сложная задача. 

– Роман Евгеньевич, а если говорить про 
цели – одна большая цель на год это много или 
мало? Сколько должно быть целей? Напри-
мер, каждый год – новый объект, это боль-
шая цель, реализуемая?

– Смотря на сколько эта цель велика.  
У нас каждый год появляется новый объект, 
и не один. А цель, по моему мнению, вооб-
ще должна быть несколько иная. Например, 
вырасти в должности, освоить новые профес-
сиональные навыки, уделять больше време-
ни родным и близким – всё это достойные и 
важные цели. Но одной целью на год точно 
не стоит ограничиваться. Надо ставить цели, 
связанные не только с работой, но и с семьёй, 
личностным ростом. Кстати, оглядываясь на-
зад, понимаю, что надо еще более глобальные 
задачи для себя ставить. У нас всё еще впере-
ди, компания развивается.

– Через 25 лет сколько еще филиалов, 25 
или больше?

– Не важно сколько филиалов. Важно в  
каких условиях будут работать люди, какой 

уровень дохода мы сможем им обеспечить. 
Это принципиальные вопросы, на которые у 
нас должны быть достойные ответы. Со сво-
ей стороны мы постоянно работаем над улуч-
шением условий труда, социального пакета и 
объема социальных гарантий, предоставляе-
мых сотрудникам. Ну и в целом здорово ра-
ботать в компании, при упоминании назва-
ния которой все говорят: «Как тебе повезло!» 
Хотелось бы, чтобы все работники «Газпром 
энерго» именно так себя и ощущали.

– Роман Евгеньевич, сегодня у работников 
есть возможность пробовать себя в разных 
направлениях профессиональной деятельно-
сти, в разных регионах. Стоит ли развивать 
эту практику, эффективна ли она?

– Сейчас у нас существует подобная стажи-
ровка для руководителей, чтобы они набира-
лись опыта. А в целом у нас есть работники, 
которые осваивают несколько профессий, пе-
ремещаются внутри организационной струк-
туры, развивают свои компетенции. Мы это 
приветствуем. Надо верить в себя и занимать-
ся тем, что действительно нравится и прино-
сит счастье. Границы ведь только у нас в го-
лове. Да и в жизни интересы могут меняться, 
поэтому не надо бояться рисковать. Полу-
чайте дополнительное образование, строй-
те успешную карьеру, создавайте семью – 
живите полноценной жизнью. Ни возраст, 
ни страх не должны быть помехой на пути  
к достижению счастья. 

Беседовала Лариса МЯКИНКОВА 

«ЗДОРОВО, КОГДА НА ПРЕДПРИЯТИИ 
РАБОТАЮТ СЧАСТЛИВЫЕ ЛЮДИ»
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Фото: Анна Расулова, Южный филиал

Роман Дятлов
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27 июля создано ООО «Газпром энерго». Первым руко-
водителем избран Николай Иляхин. В компании работа-
ют 12 человек. Основная задача Общества – формиро-
вание групп инвесторов, заинтересованных в развитии 
энергетических проектов совместно с ПАО «Газпром»

В аренду Обществу переданы объекты 
электро-, тепло-, водоснабжения и во-
доотведения, обеспечивающие внеш-
нее энергоснабжение Единой системы 
газоснабжения в 43 субъектах РФ. На 
базе переданных в Общество основных 
средств, энергетических служб и специ-
ализированных подразделений дочерних 
обществ ПАО «Газпром» сформирована 
сеть филиалов «Газпром энерго» 

В аренде «Газпром энерго» находится 
700 электроподстанций, 3,6 тыс. км воз-
душных и 4,2 тыс. км кабельных линий 
электропередачи

В «Газпром энерго» реализован 
проект в Приполярье (посёлок 
Пангоды): за счет собственных 
капиталовложений Общества по-
строены новые сети горячего во-
доснабжения

Образованы Центральный, 
Саратовский, Надымский, 
Приуральский филиалы

Генеральным директо-
ром «Газпром энерго» 
назначен Роман Дятлов

Образован Иркутский филиал.  
С нуля организована эксплуатация 
на Ковыктинском месторождении

В целях создания на базе «Газпром энерго» специализированной энергетической 
компании по энергоресурсоснабжению дочерних обществ ПАО «Газпром» довело 
долю своего участия в уставном капитале Общества до 100%. Одним из основных 
видов деятельности компании определено создание, развитие и эксплуатация авто-
матизированной системы комплексного учета электроэнергии (АСКУЭ)

«Газпром энерго» включено в Реестр субъ-
ектов естественных монополий в топливно- 
энергетическом комплексе, в отношении  
которых осуществляется государственное ре-
гулирование и контроль. Образованы Южно- 
Уральский, Южный, Северо-Кавказский, 
Уренгойский, Северный, Сургутский, Орен-
бургский филиалы (с 2018 года – Инженерно- 
технический центр)

Создана диспетчерская служба, организована лицензионная работа по основным 
видам деятельности. «Газпром энерго» определено как единая электросетевая ком-
пания в соответствии со стратегией ПАО «Газпром» в электроэнергетике

На Оренбургский филиал «Газпром энерго» (сегод-
ня Инженерно-технический центр) возложены обя-
занности Оператора учета энергетических ресурсов

Первая вахта заехала  
на Чаяндинское НГКМ

Под управление «Газпром энерго» перешли электросетевые объекты, а также объ-
екты водоснабжения и водоотведения ООО «Газпром переработка», ООО «Газпром 
трансгаз Волгоград», ООО «Газпром трансгаз Ухта». Продолжается процесс пе-
редачи большого количества активов ООО «Газпром трансгаз Сургут», объектов 
теплоснабжения ООО «Газпром переработка» и объектов тепловодоснабжения  
ООО «Газпром трансгаз Москва»
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С ЮБИЛЕЕМ «ГАЗПРОМ ЭНЕРГО»!
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ОДНИ ИЗ ЛУЧШИХ Ильнур Усманов, ведущий инже-
нер теплотехнической лаборатории  
Инженерно-технического центра. Номи-
нация «Лучший работник по направле-
нию эксплуатации объектов энерговодо-
снабжения».

– Как и когда Вы пришли в «Газпром  
энерго»?

– После института в 2005 г. я работал ста-
жёром в небольшой компании в сфере водо-
очистки, где получил базовые умения и на-
выки, перенимая опыт от старших коллег.  
В конце 2019 г., под Новый год, один из 
моих тогдашних наставников, под руко-
водством которого я начинал свой трудо-
вой путь 15 лет назад, пригласил на рабо-
ту в ИТЦ.

– Что самое важное в Вашей работе?
– Моя профессия инженера-технолога 

связана с наблюдением, сбором информа-
ции и анализом работы очистных сооруже-
ний. Для эффективного процесса очистки 

питьевых или сточных вод важны своевре-
менный анализ и выработка мероприятий, 
направленных на оптимизацию процесса. 

– За что Вы любите свою профессию?
– Сфера природопользования и охраны 

окружающей среды, её различные направ-
ления неразрывно связаны со мной. Ещё 
учась в гимназии, в химико-биологическом 
классе, проводя различные опыты и экспе-
рименты, я понял, что эта область мне осо-
бенно интересна.

А люблю я свою профессию за её практи-
ческое применение, результат которой не за-
метить очень трудно, будь то улучшение ка-
чества питьевой воды для сотрудников уда-
лённого вахтового посёлка или снижение 
негативного влияния сбрасываемых сточ-
ных вод в водный объект. 

– Что Вы посоветуете тем, кто толь-
ко начинает карьеру в «Газпром энерго»?

– «Газпром энерго» – это отличное ме-
сто для начала карьеры, всё зависит от нас 
самих, от нашего желания учиться и повы-
шать свой профессиональный опыт, не нуж-
но останавливаться на достигнутом, надо 
развиваться и идти вперед.

– Что Вы могли бы пожелать своим кол-
легам, поздравляя Общество с 25-летием?

– Я желаю всему коллективу крепкого 
здоровья, реализации намеченных планов 
и успехов во всех начинаниях. Пусть в на-
шей команде всегда царит дух творчества, 
стремление покорять новые вершины, от-
тачивать мастерство и профессионализм. 
Стабильной, уверенной и надежной рабо-
ты предприятию, пусть воплощаются са-
мые смелые проекты! 

Светлана Краснобрыж, начальник пла-
ново-экономического отдела Уренгойского 
филиала. Номинация «Лучший работник 
в области экономического планирования».

– Как и когда Вы пришли в «Газпром  
энерго»?

– В августе 2008 г. была принята веду-
щим экономистом на вакантную должность 
в планово-экономический отдел Уренгойско-
го филиала. С июня 2015 г. занимаю долж-
ность начальника отдела.

– Что самое важное в Вашей работе?
– Экономисты обеспечивают руководство 

филиала и Общество достоверной информа-
цией в части экономических показателей о 
производственных процессах с целью приня-
тия эффективных управленческих решений. 
Для этого мы организуем работу в сфере эко-

номического планирования, ценообразования 
и тарифного регулирования, ведения управ-
ленческого учёта, анализа производственно- 
хозяйственной деятельности. 

Выполнение данных мероприятий позво-
ляет достигнуть высоких стабильных финан-
совых результатов деятельности предприя-
тия в целом, повысить операционную эффек-
тивность, сократить издержки производства.

– За что Вы любите свою профессию?
– За разнонаправленность профессии, воз-

можность постоянного изучения нового, за 
неординарность логического и аналитиче-
ского мышления. За то, что каждый новый 
день не похож на предыдущий.

– Что Вы посоветуете тем, кто толь-
ко начинает карьеру в «Газпром энерго»?

– Открывайте для себя новые горизонты, 
не бойтесь казаться глупыми и неопытны-
ми, стремитесь использовать знания стар-
ших коллег, будьте открытыми и активными, 
расширяйте зону ответственности, и вы обя-
зательно достигните самых высоких резуль-
татов в своей сфере деятельности. 

– Что Вы могли бы пожелать своим кол-
легам, поздравляя Общество с 25-летием? 

– Поздравляю весь большой коллектив  
«Газпром энерго» с 25-летним юбилеем.  
Хочу пожелать коллегам крепкого здоро-
вья, семейного тепла и уюта, уверенности  
в завтрашнем дне, творческих сил в реализа-
ции новых перспективных проектов. Александр Штапов, заместитель на-

чальника отдела охраны труда и промыш-
ленной безопасности Южного филиала. 
Номинация «Лучший работник по на-
правлению эксплуатации объектов энер-
говодоснабжения». 

 – Как и когда Вы пришли в «Газпром 
энерго»?

– В феврале 2015 г. сбылась моя дав-
няя мечта – работать в «Газпром энерго».  
В 2014 г., работая в Государственной ин-
спекции труда по Астраханской обла-
сти, получил приглашение от начальника  
ООТиПБ Валерия Фомичёва пройти собесе-
дование с тогдашним директором Южного 
филиала Алексеем Поддубным. Мной был 
подготовлен пакет необходимых докумен-
тов, и после собеседования и согласования с  
Обществом я был принят на должность  
ведущего инженера в Отдел охраны труда  
и промышленной безопасности. 

– Что самое важное в Вашей работе?
– В любой работе я считаю важным полу-

чать удовлетворение от её результатов, быть 
востребованным и полезным в решении про-
изводственных задач в том числе совмест-
но находить единственно правильное реше-
ние рабочих вопросов. Важнейшим в рабо-
те является профессионализм в достижении 
результата и подготовка достойной смены.

– За что Вы любите свою профессию?
– Охраной труда на производстве я за-

нимаюсь уже почти четверть века, продол-
жая трудовые традиции моей семьи. Ма-
ма, Татьяна Михайловна, посвятила 35 лет 
своей жизни безопасности условий труда 
в качестве начальника отдела охраны тру-
да Астраханского деревообрабатывающего 
комбината. Отец, Валерий Владимирович, 
начав трудовую деятельность в качестве 
слесаря, продолжив главным строителем 
на Астраханском судостроительном про-
изводственном объединении, был пригла-
шён в Государственную инспекцию труда 
на должность главного государственного 
инспектора, где трудился до конца жизни. 
Родительский пример и их трудовой путь 
явились той почвой, в которой зародилось 
восхищение их способностью посвятить се-
бя заботе о жизни и здоровье людей на про-
изводстве. Семья и определила мой выбор 
рода занятий.

Выбор этой профессии считаю одним из 
самых важных и счастливых решений в мо-
ей жизни, который приносит огромное удов-
летворение и радость. Результатом моей ра-
боты является отсутствие несчастных случа-
ев и происшествий с моими коллегами, что 
и определяет любовь к данной профессии – 
приносить пользу людям.

– Что Вы посоветуете тем, кто толь-
ко начинает карьеру в «Газпром энерго»?

– Карьерный рост определяется компе-
тенциями и личными качествами работника. 
Поэтому молодому поколению стоит стре-
миться постоянно совершенствовать свои 
трудовые знания, став достойными продол-
жателями традиций своих наставников, бе-
речь их опыт. Тогда высокие результаты не 
заставят себя долго ждать.

– Что Вы могли бы пожелать своим  
коллегам, поздравляя Общество с 25-лети- 
ем? 

– Желаю много энергии, светлого неба, 
чистой воды. Конечно же, здоровья и твор-
ческих успехов.

Роман Борисов, начальник Саратов-
ского отдела системного сопровождения 
АСКУЭ Инженерно-технического центра. 
Номинация «Лучший работник в области 
автоматизации, информатизации и метро-
логического обеспечения».

– Как и когда Вы пришли в «Газпром  
энерго»?

– В «Газпром энерго» пришел в декабре 
2006 г. До этого работал в оперативном пер-
сонале Саратовской ТЭЦ-2 старшим дежур-
ным электромонтёром. Работа нравилась, 
держала в тонусе и всегда заставляла думать 
о том, что делаешь. Наличие большого коли-
чества оборудования способствовало приоб-
ретению нового опыта, расширению кругозо-
ра. Да и сменный график имел свои плюсы.
Но хотелось чего-то большего. А тут случай-
но от родственников узнаю, что в «Газпром 
энерго» набирают персонал, в том числе 
и электриков. Компания молодая, новая.  
Было немного боязно, но слово «Газпром» 
в названии вселяло уверенность. Не пожа-
лел ни разу, что перешёл в нашу компанию.

– Что самое важное в Вашей работе?
– Наверное, люди, коллектив. Профес-

сиональный, дружный, сплочённый, гото-
вый прийти на помощь коллеге, в том чис-
ле из другого отдела, филиала. Да и не толь-
ко. Ведь «железка», какая бы она «умная» 
ни была, без человека так и останется про-

сто «железкой». Как сказал один небезыз- 
вестный политический деятель прошлого:  
«Кадры решают всё!» И тут я с ним безо-
говорочно согласен. 

– За что Вы любите свою профессию?
– Скучать не даёт! Всегда что-то новое. Мы 

работаем непосредственно с IT-оборудовани-
ем, а оно шагает в своём развитии семимиль-
ными шагами. И нам, если мы хотим идти с 
ним в ногу, тоже нужно развиваться и не от-
ставать. Мы постоянно развиваемся, вот, на-
верное, самое важное, с моей точки зрения.  
Но есть и другие «плюшки». Ездим по стра-
не, открываем новые для себя территории. 
Появляются новые знакомства с коллегами 
из других организаций, соответственно обме-
ниваемся опытом. Для решения рабочих во-
просов решаем «факультативные вопросы», 
такие как договорная работа, бухгалтерская 
отчётность, заявочная кампания и т.п. Это из 
раздела «не всегда нравится», зато для расши-
рения кругозора полезно.

– Что Вы посоветуете тем, кто толь-
ко начинает карьеру в «Газпром энерго»?

– Первое, что посоветовал бы – это быть 
открытым к общению. Делиться своими зна-
ниями и внимать мудрость и опыт, которыми 
делятся с тобой старшие товарищи. Второе, 
не сидеть на месте, а заниматься самообуче-
нием! Читать техническую документацию на 
оборудование, на которое пришел работать, 
читать законодательную документацию, ка-
сающуюся этого оборудования и т.д. 

– Что Вы могли бы пожелать своим кол-
легам, поздравляя Общество с 25-летием? 

– Нашей организации хочу пожелать про-
цветания. Не останавливаться на достигну-
том, новых перспективных идей, и чтобы на 
пути сопутствовала удача. Достойных целей, 
уверенных побед и сплоченного коллектива. 
Вместе мы сила! 

А коллегам хочу пожелать крепкого здоро-
вья, безаварийной работы, семейного благо-
получия и мирного неба над головой! 

Материал подготовлен Вячеславой ИВАНОВОЙ 

Ежедневным трудом работники Общества демонстрируют ответственность и трудолюбие, 
отдают силы и частицу своей души энергетической отрасли страны. В этом году, как и в 
предыдущие, за высокую активность, качество и вовлечённость в выполнение особо важных 
заданий более сорока человек были отмечены благодарностью генерального директора. 
Редакция «Сферы энергии» поговорила с некоторыми из них.
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В Налоговом кодексе Российской Федера-
ции (далее – НК РФ) этому налогу отве-
дена глава 23 «Налог на доходы физиче-

ских лиц», которая включает в себя 48 статей. 
В таком объёме информации невозможно ра-
зобраться, подумаете вы. Но не стоит беспо-
коиться, все хитросплетения его расчета мы 
с вами будем разбирать постепенно. НДФЛ – 
очень «хитрый» и «коварный» налог. Одной 
статьи для его предметного разбора недоста-
точно, поэтому в следующих материалах мы 
продолжим наш налоговый ликбез. А пока да-
вайте начнём с истоков. 

Налог на доходы физических лиц имеет 
свою историю. Впервые подоходный налог 
был введён в Российской империи 11 фев-
раля 1812 года в форме налога на доходы 
помещиков. Его ставка была прогрессив-
ной и варьировалась от 1% до 10%. Пер-
вый официальный закон «О государствен-
ном подоходном налоге» был подписан  
6 апреля 1916 года Николаем II. Считалось, 
что подоходный налог не обременителен для 
жителей страны, так как установленная шка-
ла налогообложения обязывала заплатить раз 
в год 6 руб. с доходов от 850 до 900 руб. (то 
есть всего 0,7%), а с доходов от 390 тыс. руб. 
до 400 тыс. руб. процент удержания с дохода 
раз в год составлял 12,3%, доходы выше об-
лагались по ставке 12,5%.

До настоящего времени регулярно происхо-
дят изменения законодательства в части рас-
чета налога. Главным преимуществом НДФЛ 
является то, что он, в отличие от других нало-
гов, сообразуется с платежеспособностью на-
логоплательщика. Налог является прямым, он 
прямо взымается с доходов физических лиц, 
а принцип увеличения налоговых ставок в за-
висимости от роста уровня облагаемого до-
хода налогоплательщика сохраняется и в дей-
ствующем НК РФ.

Так кто же является налогоплательщиком 
налога на доходы физических лиц? Да, вы 
правы, налогоплательщик – физическое ли-
цо. Налогоплательщик каждый из нас, полу-
чающий доход от источников в РФ и явля-
ющийся налоговым резидентом РФ, а так-
же физическое лицо, получающее доходы от 
источников в РФ, но при этом не являющее-
ся налоговым резидентом РФ. И тут возни-
кает следующий вопрос – как же правиль-
но определить резидентство. Ответ очень 
прост. Если вы находитесь на территории 
РФ не менее 183 календарных дней в тече-
ние 12 следующих месяцев подряд, то вы ре-
зидент РФ. И, соответственно, если вы на-
ходитесь на территории РФ менее 183 дней 
в течение 12 месяцев, то вы нерезидент РФ. 
Статус резидента РФ/нерезидента РФ под-
тверждается паспортом с отметками о пе-
ресечении границы. 

От вашего статуса «резидент РФ/нерези-
дент РФ» зависит налоговая ставка, по ко-
торой будут облагаться ваши доходы. По 
общему правилу налоговая ставка для ре-
зидентов РФ 13% (15%), для нерезидентов 
РФ – 30%. Участниками отношений по «лич-
ному» налогу являются налогоплательщики, 
а это мы с вами – физические лица, налого-
вый орган и работодатель. Работодатель яв-
ляется нашим налоговым агентом. Именно 
работодатель выплачивает заработную пла-
ту, премии, материальную помощь, социаль-
ные выплаты, предусмотренные Коллектив-
ным договором, то есть все выплаты в рам-
ках трудовых отношений. Кроме денежных 
выплат работник может получать доход в на-
туральной форме, например, стоимость по-
дарков, товаров, работ, услуг, иного имуще-
ства. Следовательно, любой из нас может 
получить доход как в денежной, так и в на-
туральной форме.

А ТЕПЕРЬ ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЁМ ВСЁ  
НА КОНКРЕТНОМ ПРИМЕРЕ 

Знакомьтесь, Олег. Олег работает по тру-
довому договору в должности ведущего ин-
женера. Согласно условиям трудового догово-
ра, ему установлен оклад, ежемесячная пре-
мия, надбавка за высокое профессиональное 
мастерство, а также доплата за расширение 
зон обслуживания. Олег – отец двоих детей в 
возрасте до 14 лет. Согласно Коллективному 
договору работодатель выделяет детям Олега 
путёвки в детский оздоровительный лагерь.

Какие доходы являются в данном случае, 
полученными в натуральной форме? Конеч-
но же, стоимость путёвок детям Олега явля-
ется его натуральным доходом. 

Итак, друзья, сегодня мы узнали, что НДФЛ 
(подоходный налог) имеет свою историю ещё 
со времён царской России. Налог является 
прямым и напрямую зависит от дохода, полу-
ченного физическим лицом. Физическое ли-
цо может получать доход от источников РФ и 
быть при этом как резидентом РФ, так и не-
резидентом РФ. Имеются различия в ставке 
налогооблажения для резидентов и нерези-
дентов. В налоговых отношениях при исчис-
лении и удержании налога участвуют нало-
гоплательщик – физическое лицо, налоговый 
агент – работодатель (источник получения до-
хода) и налоговый орган.

Доход физического лица может быть  
получен как в денежном, так и в натураль-
ном выражении, и называется он совокуп-
ный доход.

В следующей статье мы подробно рас-
скажем и покажем на конкретных примерах  
квалификацию доходов физического лица, а 
также узнаем, все ли доходы подлежат налого- 
обложению НДФЛ. До новых встреч!

Бухгалтерия 

Нет сомнений, что каждый из вас без труда 
ответит на просьбу назвать своего рабо-
тодателя. Многие скажут, что это филиал. 

Также наверняка вы часто слышите фразу: «До-
говор заключен между филиалом и контраген-
том». И то, и другое так же верно, как то, что го-
лова и руки одного человека – это разные люди. 

Учитывая специфику структуры, «Газпром 
энерго» осуществляет эксплуатацию объек-
тов энергоснабжения, находящихся в зоне де-
ятельности «газотранспортных» и «газодо-
бычных» дочерних обществ ПАО «Газпром» 
с помощью 12 филиалов.

При этом филиалы не могут от своего име-
ни заключать договоры и не могут от свое-
го имени принимать сотрудников на работу.  
Всё это потому, что филиалы не являются 
отдельными хозяйствующими субъектами и 
участниками правоотношений. А кто же тогда  
является таковыми?

Ответ на этот вопрос мы найдём в Граждан-
ском кодексе РФ, который участников (субъек-
тов) правоотношений называет лицами. К лицам 
относят граждан (физические лица), организа-
ции (юридические лица) и публично-правовые 
образования (Российская Федерация, субъек-
ты Федерации, муниципальные образования).

В нашем случае участником правоотноше-
ний является ООО «Газпром энерго» (юриди-
ческое лицо). 

Гражданский кодекс РФ определяет юри-
дическое лицо как организацию, которая име-
ет обособленное имущество и отвечает им по 

своим обязательствам, может от своего име-
ни приобретать и осуществлять гражданские 
права и нести гражданские обязанности, быть 
истцом и ответчиком в суде. Юридическое ли-
цо должно быть зарегистрировано в едином 
государственном реестре юридических лиц. 

Все юридические лица делятся на две груп-
пы: коммерческие организации (юридические 
лица, определяющие извлечение прибыли в 
качестве основной цели своей деятельности) 
и некоммерческие организации (юридические 
лица, не имеющие в качестве основной цели 
своей деятельности извлечение прибыли и не 
распределяющие полученную прибыль меж-
ду участниками).

Существуют несколько организацион-
но-правовых форм юридических лиц, на-
пример, коммерческие организации, могут 
создаваться в организационно-правовых фор-
мах хозяйственных товариществ и обществ, 
крестьянских (фермерских) хозяйств, хозяй-
ственных партнерств, производственных ко-
оперативов, государственных и муниципаль-
ных унитарных предприятий.

Юридические лица, являющиеся некоммер-
ческими организациями, могут создаваться в 
организационно-правовых формах потреби-
тельских кооперативов, общественных органи-
заций и общественных движений, ассоциаций 
(союзов), товариществ собственников недви-
жимости, казачьих обществ, общин коренных 
малочисленных народов Российской Федера-
ции, общественно полезных фондов, учреж-

дений, автономных некоммерческих органи-
заций, религиозных организаций, публично- 
правовых компаний, адвокатских палат, адво-
катских образований, являющихся юридиче-
скими лицами, государственных корпораций 
и нотариальных палат.

«Газпром энерго» является коммерческой 
организацией, созданной в форме Общества 
с ограниченной ответственностью (далее – 
Общество). 

ООО «Газпром энерго» может осущест-
влять любые виды деятельности, не запре-
щённые федеральными законами, если это не 
противоречит предмету и целям его деятель-
ности, определенным уставом. Отдельные ви-
ды деятельности, перечень которых опреде-
ляется федеральным законом, возможно осу-
ществлять только на основании специального 
разрешения (лицензии). 

В соответствии с Уставом, высшим ор-
ганом управления Общества является Об-
щее собрание участников. В отношении  
ООО «Газпром энерго» единственным участ-
ником является ПАО «Газпром».

Руководство текущей деятельностью осу-
ществляется генеральным директором, яв-
ляющимся единоличным исполнительным 
органом ООО «Газпром энерго». Генераль-
ный директор действует без доверенности от 
имени Общества.

Общество может создавать филиалы и  
открывать представительства по решению  
общего собрания участников общества. 

Законом определено, что филиал Обще-
ства – это его обособленное подразделение, 
расположенное вне места нахождения Об-
щества и осуществляющее все его функции 
или их часть, в том числе функции предста-
вительства. 

Важным моментом является то, что филиал 
это не отдельное юридическое лицо, а только 
структурное подразделение отдельного Обще-
ства. Филиалы осуществляют свою деятель-
ность от имени создавшего их Общества. При 
этом ответственность за деятельность фили-
ала несёт создавшее его Общество. Филиал 
действует на основании утверждённых Обще-
ством положений и наделяется имуществом 
создавшего его Общества. 

Руководители филиалов Общества назна-
чаются Обществом и, в отличии от генераль-
ного директора, действуют на основании  
доверенности. 

Именно поэтому мы не можем гово-
рить о том, что «договор заключен между 
филиалом и контрагентом». Правильным  
будет указать, что «договор заключен между  
ООО «Газпром энерго» и контраген-
том», даже в том случае, если от имени  
ООО «Газпром энерго» договор подписан  
директором филиала по доверенности от  
организации.

Или, например, когда работник принимает-
ся для работы в филиале организации, трудо-
вые правоотношения у работника возникают 
именно с организацией (юридическим лицом). 

Таким образом, в каком бы филиале 
вы ни работали, на вопрос о своем рабо-
тодателе вы можете с гордостью отвечать:  
«В «Газпром энерго»!

Юридическое управление 

БУХ В ПОМОЩЬ 7

СФЕРА ПРАВА

ПИСЬМО РЕДАКТОРА
Уважаемые коллеги, от лица редакци-
онной группы корпоративного издания 
«Сфера энергии» мы поздравляем вас с 
25-летием компании. Более 10 лет мы 
освещаем на страницах газеты про-
изводственные достижения, победы 
и истории успеха наших коллег. Мы 
стараемся идти в ногу со временем, 
предлагая новые форматы презента-
ции материалов. Наша главная цель – 
делать качественный печатный про-
дукт, соответствующий самым вы-
соким корпоративным стандартам. 
В юбилейном выпуске, совместно с кол-
легами из Бухгалтерии и Юридическо-
го управления, мы анонсируем сразу 
две новые рубрики: «БУХ в помощь» и  
«Сфера права». Приятного чтения! 

НДФЛ: ПОНЯТИЕ НАЛОГА И ЕГО ОСНОВНЫЕ НАЧАЛА
Наше микрообучение в рамках рубрики «БУХ в помощь» мы начнём с самого «личного» налога для каждого из нас – налога на доходы 
физических лиц, или просто НДФЛ. Многие до сих пор называют его «подоходным». 

ЭТО ИНТЕРЕСНО!
История российского налоготворчества 
знает примеры введения весьма 
необычных налогов. 
Бани
Налогообложение пользования банями 
было введено в России Петром I в 1704 
году: с бояр, окольничих, думных людей 
и купцов — 3 рубля в год, со стольни-
ков и со всяких служилых, помещиков и 
вотчинников — по 1 рублю, с крестьян, 
казаков и купцов — по 15 копеек в год.
Борода
Налог на бороду существовал в Англии в 
XVI веке при короле Генрихе VIII и был 
отменен самим королем в 1535 году, так 
как он отпустил бороду. В России вво-
дился Петром I с 1705 года — с царед-
ворцев и дворян – 60 рублей в год, с куп-
цов 1-й статьи — 100 рублей, со средней 
и меньшей статьи, с ямщиков, посадских 
людей — по 30 рублей с выдачей знаков 
об уплате налога.

«ГАЗПРОМ ЭНЕРГО» – ВИД С ПРАВОВОЙ СТОРОНЫ
Юбилей – это время подведения итогов и одновременно старта новых инициатив. С этого номера мы анонсируем новую рубрику «Сфера права», 
посвящённую правовым вопросам. И начнем мы с того, что же собственно с юридической точки зрения из себя представляет наш «Газпром энерго». 
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Вопрос: Есть предложения по улучшению 
условий труда. Что нужно сделать, чтобы 
их рассмотрели?

Ответ:
Спасибо за вопрос и за то, что вы не без-

различны к жизни трудового коллектива. Ра-
ботники Общества, а также подрядчики мо-
гут давать предложения о безопасных методах 
работы и улучшении условий труда в устном, 
письменном или электронном виде. 

Устно вы всегда можете обратиться к сво-
ему вышестоящему руководителю, а также 
рассказать о предложениях при проведении 
с вами поведенческого аудита безопасности 

или при общении с проверяющим в рамках 
административно-производственного конт- 
роля или внутреннего аудита.

Письменно предложения вы можете дать, 
заполнив бланки обратной связи по вопро-
сам производственной безопасности, ко-
торые размещены в общедоступных ме-
стах или у специалиста по охране труда 
филиала.

Также в Обществе функционирует горячая 
линия по производственной безопасности.  
В случае выявления происшествия или пред-
посылки к нему на объекте Общества, а также 
наличия предложений в области обеспечения 

производственной безопасности вы можете 
направить обращение на электронный адрес 
safety@adm.energo.gazprom.ru и оно будет 
обязательно рассмотрено. Форма обращения 
для заполнения размещена на корпоративном 
сайте «Газпром энерго» (вкладка «Контактная 
информация», раздел «Горячая линия по про-
изводственной безопасности»).

Кроме того, в целях обеспечения права ра-
ботников на санитарно-бытовое обслуживание 
и повышение уровня удовлетворённости пер-
сонала, администрацией Общества совмест-
но с профсоюзом даны поручения о создании 
в филиалах комиссии и проведении провер-
ки состояния санитарно-бытовых помеще-
ний. Собраны предложения по планируемым 
корректировочным мероприятиям, с указани-
ем способа и сроков выполнения, источников 
финансирования и ориентировочной стоимо-
сти их реализации. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ8

ФОНД «МЫ ВМЕСТЕ»

СОЦСЕТИ

ГОВОРИМ ПРАВИЛЬНО 

Вячеслава ИВАНОВА 

Оба варианта верны. Но! Контекст на-
ше всё. Важно его учитывать и не пу-
тать наречие с прилагательным и пред-
логом. Сравните: «Я тебя по-прежнему 
люблю» и «Мы будем действовать по 
прежнему плану». Если «по-прежнему» 
отвечает на вопрос «как?», то это наре-
чие. Правило гласит, что все наречия с 
приставкой «по-» и оканчивающиеся на 
«-ому», «-ему», «-ски», «-цки», «-ьи»  
пишутся через дефис.

Молодёжь изобрела новое наречие «по-
ходу». Мы не призываем вас его исполь-
зовать в своей речи. А лишь знакомим 
как с неологизмом, для лучшего пони-
мания «миллениалов». Его применяют 
вместо «похоже», например, в таком 
обороте – «походу он возомнил себя 
самым крутым». В русском языке есть 
устойчивое выражение «по ходу», ко-
торое применяется в лексических обо-
ротах «по ходу дела», «по ходу движе-
ния состава». В одном из значений оно 
в чём-то близко «кстати». Чаще всего 
используется вместо «между делом». 
«Вероятно», «похоже» – это уже вто-
рая составляющая.

В заблуждение многих вводит слово 
«экстрим», в котором употребляет-
ся «и». Оба слова – заимствованные, 
но пришли в русский язык в разное 
время из разных языков: экстремаль-
ный – от франц. extreme (из латинско-
го «extremus»), экстрим – из англий-
ского. Кстати, человек, увлекающий-
ся экстремальными видами спорта 
или просто экстримом, будет всё- 
таки «экстремалом». Вот такой вот 
языковой парадокс.

по-прежнему

по прежнему

похоже

походу

экстрЕмальный

экстрИмальный

ВЫ СПРАШИВАЛИ, МЫ ОТВЕЧАЕМ
Отвечаем на очередной вопрос, поступивший от работника одного из филиалов  
в рамках ежегодной Оценки удовлетворённости персонала. 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ АККАУНТЫ «ГАЗПРОМ ЭНЕРГО» В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ! ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ! С НАМИ ИНТЕРЕСНО!

ФОНД
«МЫ ВМЕСТЕ»

ВСЕГО ИЗРАСХОДОВАНО

более 6 млн руб.

3 550 000 руб.
МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ 

МОБИЛИЗОВАННЫМ 
РАБОТНИКАМ

1 993 675 руб.
МАТЕРИАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ 

ЧЛЕНАМ СЕМЕЙ 
МОБИЛИЗОВАННЫХ

521 835 руб.
СРЕДСТВА ПЕРВОЙ 
НЕОБХОДИМОСТИ
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Добровольное пожертвование через приложение «Газпромбанка»


